

# ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

## según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

Churruca y Elorza, D. Cosme Damián, h. para ingresar en el Real Cuerpo de Marina, Motrico, 1773.

La genealogía del inmortal marino es como sigue:

I

### **Juan de Churruca**

de la casa solar de Churruca en Placencia. Pasó á la anteiglesia de Xemein (Bizcaya) donde se estableció.

II

### **Pedro de Churruca**

natural de Xemein, casó en Motrico en 1614 con María Pascuala Iturriza, nacida en dicha villa en 1599, hija de Pedro de Iturriza y María Antón de Ainzuriza.

III

### **Domingo de Churruca**

nació en Motrico en 1619 y casó en 1642 con María Martinez de Andonaegui, nacida en dicha villa en 1615, hija de Martín de Andonaegui y Mariana de Aguirre y Toro.

IV

### **Martín de Churruca**

nació en Motrico en 1643 y casó en 1673 con María de Arrasque-

ta, nacida en Elgoibar en 1654, hija de Martín de Arrasqueta y María de Malarte, nieta por línea paterna de Juan de Arrasqueta y Ana de Lizundia, y por materna de San Juan de Malarte y Catalina de Beitia.

## V

**Juan Bautista de Churruca**

nació en Motrico en 1680, y casó en 1720 con María de Iriondo, nacida en Garagarza de Mendaro en 1688, hija de Juan de Iriondo (de Azcoitia) y Josefa de Cigarán (de Garagarza); nieta por línea paterna de Domingo de Iriondo y María Juana de Cendoya, y por materna de Ignacio de Cigarán y Ana de Ascarza y Garate.

## VI

**Francisco de Churruca**

nació en Motrico en 1721, y casó en 1750 con María Teresa de Elorza, nacida en dicha villa en 1726, hija de José de Elorza y María Francisca de Iturriza (véase su genealogía en Elorza). Fueron sus hijos:

1.º D. Juan Pascual de Churruca y Elorza, Licenciado en Teología y en Derecho, Provisor del Obispado de Pamplona é Inquisidor en Logroño, Mallorca y Murcia; nacido en Motrico en 1753.

2.º D. Julián Baldomero de Churruca y Elorza, casado con doña Dominica de Ecenarro y Eznal, en quien tuvo á D. José de Churruca, Regente de la Audiencia territorial de Zaragoza, Senador del Reino y Diputado á Cortes por Vergara en varias legislaturas; don Juan Pascual de Churruca, Brigadier de Guardias Reales; D. Gumersindo de Churruca, que fué también militar en su juventud; pero luego abrazó el estado eclesiástico y murió Canónigo de Oviedo; D. Saturio, D.<sup>a</sup> Nemesia y D.<sup>a</sup> Eugenia de Churruca.

3.º D.<sup>a</sup> María Vicenta de Churruca y Elorza, nacida en Motrico en 1759, y

4.º *D. Cosme Damian de Churruca y Elorza*, que nació en Motrico en 1761, y murió gloriosamente en el combate naval de Trafalgar el 21 de Octubre de 1805. He aquí la copia literal de su fe de bautismo: «A Cosme Damian, hijo legítimo de Francisco de Churruca y de María Teresa de Elorza, bauticé yo D. Juan Josef de Acilona, vicario perpetua de la parroquial de Santa María de la

Asunción de esta villa de Motrico el día 28 de Setiembre de 1761, y nació (según relación de la comadre) la noche del 27 entre ocho y nueve horas. Abuelos paternos Juan Bautista de Churruca y María de Iriondo, su mujer. Maternos, Josef de Elorza y María Francisca de Iturriza, su mujer. Fué padrino D. Juan de Elorza, su tío, secretario de Su Majestad, á quien advertí la cognación espiritual y firmé. D. Juan Josef de Acilona».

Un año antes de su heroica muerte casó D. Cosme Damian con D.<sup>a</sup> María de los Dolores Ruiz de Apodaca, sobrina del General Conde del Venadito, mas no dejó sucesión.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

*(Se continuará)*

---

## SECCIÓN AMENA



# BARATZAGILLEAK IÑAUTE FESTAN, 1850-GARREN URTEAN



## Zortzikoa

Gaindu dedien festa  
Baratzetakoak,  
Berriro moldatua  
Degu zortzikoa:  
Euskaldunaren kanta  
Antziñetakoa,  
Itz neurtu egokia  
Biotz gurekoa.

Donostiako festa  
Iñauteriakoak,  
Dira ikusgarriak  
Eta betikoak:

Gaur agertzen dirade  
Gazte bertakoak,  
Plazan egiten lanak  
Baratzetakoak.

Gurdiaren gañean  
Gure ama Flora,  
Eder panparroi dago  
Igoa jargoira,  
Ninfa biren erdian  
Egiten denbora,  
Laster uda-berrian  
Joateko kanpora.

# ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

## según el orden de sus familias pobladoras

(CONTINUACIÓN)

### D

- Defantes, Juan, natural y vecino de San Sebastián en 1566.
- Díaz, Joan Martinez de Díaz, hijo de Martín Ibañez de Lascoayn, v. de Tolosa en 1346.
- Díaz, Martín, h. Fuenterrabía, 1692.
- Dindurra, D. Miguel Antonio, h. Urnieta, 1765.
- Doguena, Pedro, v. de Mondragón, 1400.
- Dolara, Pedro, Señor de la casa de Dolara en Udala, v. de Mondragón, en 1476.—Otro Pedro, de igual vecindad y casa, en 1535.—Joan, v. de dicha villa en 1566.
- Dolarea, Francisco y otros, h. Urnieta, 1700.
- Dominguez, D. Gaspar, h. Motrico, 1724.—D. Miguel Francisco, h. Motrico, 1740.
- Donegaray Arando, Martín, h. Eibar, 1564.
- Donemiamor, Ochoa Beltrán, v. de Legorreta en 1399.
- Donesteve, Rafael, h. Motrico, 1658.—D. Francisco, h. Azpeitia, 1669.—José, hijo de D. Francisco de Donesteve y Magdalena de Larralde, E. con la H. anterior, Cestona, 1706.
- Dordoategui. Véase Arregui.
- Dorronsoro, Juan Antonio, E. Tolosa, 1739.—Juan Antonio, Domingo y José, h. Ataun, 1773.—José Joaquín y Prudencio, h. Oñate, 1790.

- Dubois, Pedro Felipe, D. Antonio Joaquín y Juan Francisco, hermanos, h. San Sebastián, 1684.
- Dugiols, Juan Antonio, natural de Santa Fide (Francia), h. Tolosa, 1802.
- Duramia, Juan, v. de Legorreta en 1399.
- Durana, Ignacio y Martín, h. Villarreal, 1630.
- Durandegui, Petri, hijo de la casa de Durandegui en Ibaeta, jurisdicción de San Sebastián y vecino de dicha villa en 1566.
- Durango, Martín Martínez, v. de San Sebastián y su procurador en la Junta general de Guetaria en 1397.—Juan (el mozo), v. de Mondragón en 1461.—Miguel, natural originario de San Sebastián y vecino de dicha villa en 1566.
- Durena, Lope, v. de Mondragón, 1530.
- Duro, Sancho, v. de Mondragón en 1461.

**E**

- Ebiaga y Gorosieta, Juan Ochoa y Martín Ochoa, hermanos, h. Eibar, 1567.
- Ebora. El Capitán Francisco, h. Rentería, A. P.
- Ecenario, Domingo, h. Vergara, 1752.
- Ecenarro, Pascual, José, Francisco, Juan y Gracián, hermanos, h. Elgoibar, 1628.—Juan y otros, h. San Sebastián, 1628.—Agustín, h. Eibar, 1728.—San Juan y Antonio, hermanos, h. Alegría, 1667.
- Ecibay, Sancho, v. de Oñate en 1461, y Pedro en 1496.
- Ecorza, Joannes, descendiente de la casa de Ecorza, en Irún, v. de San Sebastián, 1566.
- Echabarri, Ochoa Martínez, Escribano de Mondragón en 1393.—Juan, v. de Mondragón en su valle de Ugaran en 1415, y Juan Ibañez en 1429.
- Echabarría, Nicolás, hijo de Pero de Echabarría, v. de Tolosa, 1346.—D. Juan, Abad de Oñate en 1461.—Juan, Juan Miguelez, Martín Ochoa, Martín Perez, Martín Miguelez y otro Juan, vecinos de Mondragón en 1461, así como Juan Perez y Martín en 1530, Juan, Gabriel, Pedro, Esteban, Esteban menor, Juan Martín y Juan menor en 1566 y Martín (tundidor) en 1584. Otro Juan en 1601.—Juan, h. Mondragón, 1619.—Manuel Ramón, h. Escoriaza, 1763.—Miguel, Domingo y Pedro, hermanos, h. Zumarraga,

- 1666.—Juan é Ignacio, h. Eibar, 1704.—Pedro, h. Elgoibar, 1611. A. P.
- Echabarría Areta. Véase Areta.
- Echabarría Saribiarte, D. Manuel, h. Escoriaza, 1763.
- Echabe, Pero, hijo de Miguel Martínez de Echabe.—Juan Martínez (Escribano) y Martín Martínez, vecinos de Leniz en 1429, así como Pero Ibañez y Pero Perez en 1461.—Juan López y su hijo Pedro, descendientes de la casa de Echabe en Lizaur, Martín de la casa de Echave en Alquiza, Juan Perez, de la casa de Echave en Orio, Joanes, de la casa de Echabe en Aya Maese Pedro de Echabe (cirujano), natural de San Sebastián, vecinos todos de dicha villa en 1566.—Domingo y Francisco, h. Vergara, 1650.—Juan, h. Fuenterrabía, 1611.—Andrés h. Lezo Pasajes, 1677.—Juan, h. Cestona. A. P.—Francisco, h. Azcoitia, 1774.—Juan Bautista, h. Berastegui, 1774.—Joaquín, Bartolomé y Nicolás, h. Elgoibar, 1677. Véase además Alquiza.
- Echabeguren, Juan Bautista, h. Asteasu, 1761.
- Echabe barrena, Lorenzo Antonio, h. Aya. 1774.
- Echabe Villarreal, Martín, v. de Mondragón en 1566.
- Echaburu, Gregorio, v. de Villarreal de Urrechú y Señor de la casa de Galdos en Legazpia, 1532.—Lope y Juan Lope, vecinos de Villarreal en 1554.
- Echagoyen, Tomás y Juan Bautista, hermanos, E. Irún, 1750.
- Echagoyen, Eusebio y hermanos, E. Oyarzun, 1774.
- Echagoyen Iturbide, D. Juan Esteban, h. Irún, 1717.
- Echagüe, D. Diego, h. San Sebastián, 1770.
- Echaguibel y Barrutia, Juan, Señor de la casa de Echaguibel en Mondragón, 1535.
- Echaguren, Pedro, h. San Sebastián, 1756.—Juan Bautista, h. Segura, 1727.
- Echaide, Francisco, hijo de Juan de Echaide y Francisca de Egaña, nieto de Vicente de Echaide y María de Irigoyen, segundo nieto de Maese Juan de Echaide y María Ana de Oba, descendiente de la casa de Echaide en Elizondo (Nabarra), h. Cestona, 1725.
- Echaide y Guesalaga, José Ignacio y su hermano Pedro y
- Echaide Ibaguren, José y Juan Ignacio.
- Echaide y Aizpurua, José Manuel y Fermín, h. mancomunadamente, Cestona, 1806.

- Echaiz, Joaquín Antonio, h. Alegría, 1777.
- Echalecu, Martín Agustín, h. Azpeitia, 1763.
- Echanagusía, José é hijos, h. Irún 1721.
- Echanique, Felipe, h. San Sebastián, 1764.—Juan Martín, h. San Sebastián, 1764.
- Echanique Elorza, Miguel, Juanes, Martín Juanes, y Manuel, h. El-duayen, 1686.
- Echaniz; Juan, v. de Mondragón, 1461.—D. Vicente Antonio, h. Azpeitia, 1770.—Domingo y hermanos h. Azpeitia, 1621.—José, Ignacio y otros, Azpeitia, 1694.—Francisco y hermanos, h. Azpeitia. A. P.—Pedro y Lorenzo, h. Azpeitia, 1780.—José Ignacio y José Francisco, hijos de Francisco Ignacio de Echaniz y Manuela de Goenaga. E. con la H., precedente, Cestona, 1786.—Felipe, hijo de Agustín de Echaniz y Ana de Comportaeta, nieto de Tomás de Echaniz y Ana de Otaño, segundo nieto de Cosme de Echaniz y María de Armendia, descendiente de la casa de Echaniz en Azpeitia, h. Cestona, 1741.—El Capitán D. Francisco, h. Azpeitia, 1682.
- Echarri. El Capitán D. Martín, E. con Miguel de Orrongonecoa Echarri, San Sebastián, 1733.
- Echart, Juan, natural de Alacaya (Francia), h. Tolosa, 1793.
- Echarte, Juan Martinez, v. de Motrico, 1456.
- Echazabal, Pascual, h. Motrico, 1626.
- Echazarreta, Martín Martinez y Juan Martinez (su hermano), Martín García (hijo de García Ibañez), Joan Lopez (hijo de Lope) y don Iban, hijo de Guillermo, todos del apellido Echazarreta y vecinos de Tolosa en 1346.—Juan Ochoa de Echazarreta, hijo de Ochoa de Ichaso, García Lopez de Echazarreta, hijo de Lope Martinez de Lascoayn y Joan Martinez de Echazarreta, hijo de Martín Perez de Otazu, vecinos también de Tolosa en 1346.—García Martinez, Escribano de Tolosa en 1386 y Sancho Sanchez, vecino en 1391.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

*(Se continuará)*



4.<sup>garren</sup> Juezak izango dute eskubidia nai dituzten agergarri guztiyak ganadu eta gauza bakoitzaren jabiari eskatzeko, zeña egongo dan ematera obligatua.

5.<sup>garren</sup> Juez-taldiak bilduko dira berak ala nai duten guztiyan tokatzen zaizkaten saill bakoitzeko sariyak nola eman tratatzeko.

6.<sup>garren</sup> Juez-talde guztiyak bilduko dira Agorraren 16-ean, arratsaldeko ordubiyetatik bostetara, edo biar lezateken denboran, azkeneko erabaki eta sari-emaldiya prestatzeko.

7.<sup>garren</sup> Juez guztiyen iritziyak batera ezpaletorke, erabakiyak artuko dira iritzirik geyena dagon aldetik.

8.<sup>garren</sup> Juezen azken-erabakiyen kontra alchatzeko ez du inork-ere eskubiderik izango.

9.<sup>garren</sup> Sari batzuek irabazi gabe geldituko balira, Juez guztiyak, batean, izango dute eskubidia billallditik kanpora emateko, baldiñ on-tarako arrazoi zuzenik balitz.

Diputazioiko Dianagusia,  
*José Machimbarrena.*

## ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras

(CONTINUACIÓN)

Echazarreta, Lope Martinez, vecino de Segura en 1462.—Martín Martinez, escribano de Azeria en 1462.—Otro Martín Martinez, vecino de Gabiria y Alcalde mayor de Azeria en 1523.—Juan López, vecino de Arriarán y Alcalde mayor de Azeria en 1531 y 1542.—Martín Martinez, v. de Gabiria y Alcalde mayor en 1535 y otro Martín Martinez (su hijo), vecino de Arriarán y Alcalde mayor en 1538.—Domingo Martinez, natural de Hernani, de la casa de Echazarreta, en Ibarra de Tolosa, y Juan, descendiente de la misma casa; ambos vecinos de San Sebastián en 1566.—Domingo, h.

- Villarreal, 1654.—Juan é hijos, h. Ezquioga, 1773.—Domingo, h. Cestona, A. P.—Miguel y Domingo, hermanos, h. Idiazabal, 1694.
- Echea, D. José, D.<sup>a</sup> Luisa y D.<sup>a</sup> Julia, h. Motrico, 1667.—Domingo, h. Motrico, 1625.
- Echeandia, Esteban, h. San Sebastián, 1650.—Andrés, h. Elgoibar, 1682.
- Echeandia y Bostirieta, h. Astigarraga, 1603.
- Echeandia y Oroquieta, Alejandro, por sí y por sus hijos Juan Bautista, Juan Ignacio y Joaquín de Echeandia y Larrañaga, h. Andoain, 1774.
- Echebaster, Gracian, h. San Sebastián, 1694.
- Echebelt Lacoaga, Martín, descendiente de la casa de su apellido en San Martín y de la de Gardoarena en Errazu (ambas en Navarra), h. Tolosa.
- Echeberri, Tomás, de la casa de Echeberri en Oyarzun y Juan López, originario de Segura, vecinos de San Sebastián en 1566.—Juan, v. de Legazpia, 1532. (Véase Cheberri).
- Echeberria, Juan, v. de Gainza en 1399, y Juan y García, hermanos, de Ataun en igual fecha.—Juan, Juan Fernandez y Pero Sanchez, vecinos de Oñate en 1461.—Ochoa y Juan Ochoa, vecinos de Olaberria en 1462.—Inigo Ruiz, árbitro para dirimir discordias entre Azcoitia y el señor de Balda en 1484.—Juan, v. de Ichaso y Alcalde de Azeria en 1547.—Estibariz, v. Olaberria, 1550.
- Echeberria, Luis, de la casa de Echeberria, en Aduna, Domingo, de la casa de Echeberria, en Astigarraga, Martín, de la casa de Echeberria, en Oyarzun, y Joanes, descendiente de Mondragón, vecinos de San Sebastián en 1566.—Lorenzo, h. Vergara, 1652.—Bartolomé, h. Rentería, 1701.—Juan Bautista, h. Mondragón, 1722.—Francisco, h. Mondragón, 1745.—Cristóbal, h. Mondragón, 1634.—Leandro, h. Villabona, 1773.—José, Simón y Antonio, hermanos, h. Zumarraga, 1748.—Agustín, h. Legazpia, 1734.—Domingo, h. Villarreal, 1734.—Miguel y Juan, h. Villarreal, 1641. Juan, h. Villarreal, 1648.—Felipe, h. Motrico, 1739.—Juan, Antonio, Ignacio y Domingo, h. Elgoibar, 1723.—Salvador, h. Elgoibar, 1725.—Francisco, h. Elgoibar, 1599.—Lucas, h. Eibar, 1655.—Juan é Ignacio, h. Eibar, 1704.—Domingo y Juan, h. Alegria, 1668.—Fernando, h. Alegria, 1724.—Juanes, h. Astea-

su, 1643.—Salvador, h. Segura 1750.—Don Juan Ascensio, don Francisco, D. José y D. Juan Bautista, hermanos, h. Segura, 1741 y 42.—Juanes y su hermano, h. Fuenterrabía, 1603.—D. Ignacio Rafael, h. Villafranca, 1755.—Bernardo, h. Fuenterrabía, 1676.—Esteban, h. Fuenterrabía, 1711.—Tomás y Juan José, h. Fuenterrabía, 1724.—Bautista y José, h. Fuenterrabía, 1724.—D. José Agustín, h. Fuenterrabía, 1766.—Jorge, h. Lezo y Pasajes, 1715.—Juan, otro Juan y Tomás, h. Irún, 1667.—Juanes, h. Andoain, 1655.—Domingo, h. Asteasu, 1654.—Antonio é hijo, h. Asteasu, 1764.—Juanes, de la casa de Echeberria en Zugarramurdi, h. Irún, 1667.—Diego, h. Irún, 1715.—Miguel, h. Irún, 1773.—Manuel Antonio, h. Irún, 1787 (de la casa de Barbenia Echeberria, en Cerain).—Juan Martinez, h. Elduayen, 1773.—Juan, Joaquín Manuel y otros, h. Elduayen, 1773.—Juan Angel, h. San Sebastián, 1696.—Pedro, h. San Sebastián, 1694.—Domingo, h. San Sebastián, 1655.—José, h. Azpeitia, 1693.—D. Ascensio, h. Azpeitia, 1753.—Martín Antonio y otros, h. Azpeitia, 1763.—Ignacio y hermanos, h. Azpeitia, 1650 y 1724.—Felipe y otros, h. Azpeitia, 1671.—José, h. Beasain, A. P.—Francisco, h. Oñate, 1663 y 1669.—Juan y Felipe, h. Oñate, 1680.—Pedro, h. Oñate, 1698.—José, h. Oñate, 1738.—Matías y Trinidad, E. con Juan de Anciondo, Oñate, 1746.—Francisco Xavier, h. Oñate, 1759.—Ramón, Felipe, Francisco Xavier y su hijo Casiano y Andrés, h. Oñate, 1773.—Juan y otros, de la casa de Echeberria Olasso, en Sara (Francia), h. Irún, 1725.—José, Joaquín, Miguel y Atanasio, hermanos, h. Oñate, 1774.—José Ignacio, h. Tolosa y Berrobi, 1773.—D. Juan, Nicolás y otros, h. Zaldibia, 1774.—D. Juan Antonio y D. Juan Bautista, residentes en Indias, representados por Juan José de Argaya (su cuñado), h. Alzaga, 1780.

Echeberria Amoreder, Isidro é hijos, E. San Sebastián, 1772.

Echeberria Ancía, Andrés, Martín Manuel y José Antonio, h. Tolosa, 1833.

Echeberria y Berroyarza, Domingo, h. San Sebastián, 1615.

Echeberria Egurza, Pedro, h. Eibar, 1626.

Echeberria Elizalde, D. Juan, h. San Sebastián, 1686.

Echeberria Goicoa, Juan, h. Azpeitia, 1660.

Echeberria Justiz, Diego, h. Irún, 1715.

- Echeberría de Lizarazu, Juan, v. de Zumarraga y Alcalde de Aleria 1553.—Su hijo Juan, v. de Zumarraga en 1568.
- Echeberz, Juan Pablo y Martín, h. San Sebastián, 1690.
- Echebeste, Doña María Micaela, h. Fuenterrabía, 1766.—Francisco, h. Lezo y Pasajes, 1712.—Sebastián y hermanos, h. Irún 1737.—Felix, h. San Sebastián, 1762.—Martín, h. San Sebastián, 1679. (Véase Mutiozabal).
- Echegaray, Martín García, Alcalde de Hernani en 1379.—Pedro, h. San Sebastián, 1641.—Nicolás y otros, de la casa de Echegaray de Guernica, valle de Baigorri (Baja Navarra), h. Irún 1747.—Juan, h. Irún, 1790. (Véase Arozemena).
- Echegoyen, Martín, h. Oñate, 1715.—Juan Esteban, natural de Ibarla, valle de Astivar en Navarra, h. Irún 1717.—Juan Bautista, h. Irún, 1750.—Domingo, h. Irún, 1769.
- Echemendi, Martín, Juan, Francisco y Pedro, hermanos, h. Rentería, 1706.
- Echenagusia, Domingo, h. Cestona, 1605. A. P.—José de la casa de Echenagusia en Oyarzun, h. Irún, 1721.—Sebastián, h. Oyarzun, 1773. (Véase Aeta).
- Echezabal, Juan, h. Eibar. 1652.
- Edur, Pedro Ruiz, Escribano de Mondragón en 1495.
- Egaña, Francisco, descendiente de la casa solar de Egaña en Aizarna, h. Cestona, 1698.—D. José, h. Azpeitia, 1748.—Agustín y su hijo Juan Bautista, hijo y nieto respectivos de Diego de Egaña y Teresa de Oliden, descendiente de la casa de Egaña de Suso en Aizarna, h. Cestona, 1775.—Juan, hijo de Ignacio de Egaña y Jacinta de Iraola, h. Cestona, 1786.—Tomás, hijo de Manuel Joaquín de Egaña y María Gonzalez, h. Cestona, 1818.—Juan Antonio, h. Oñate, 1756.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



Firman el acta de clasificación de recompensas, los individuos del jurado, excelentísimos señores D. Patricio Aguirre de Tejada, presidente, y D. Alfonso González, secretario, y los vocales, excelentísimo señor vizconde de Torre Almiranta; Ilmo. Sr. D. Miguel Altube, D. Tomás Balbás, D. Alejandro Irureta y D. José de Goicoa.

---

## ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

### según el orden de sus familias pobladoras



(CONTINUACIÓN)

Egaña y Zulaica, María y Catalina, hijas de Juan y Catalina, nietas de Juan de Egaña y Ana de Gorosarri, descendientes de las casas de Egaña de Suso y Gorosarribarrena (en Aizarna) y de la de Zulaica (en Aya), h. Cestona, 1646.

Egoabil, Nicolás, h. San Sebastián, 1614.

Egocora-Joanes, Señor de la casa de Egocora en Ibaeta, jurisdicción de San Sebastián y vecino de dicha villa en 1566.

Egocheaga, Manuel, h. Eibar, 1767 —Francisco é hijo, h. Eibar, 1769.

Egoscue, Joan Martinez, hijo de Martín Miguel de Egoscue, v. de Tolosa en 1346.

Egoza. Véase Beiztegui.

Eguía, Martín, Fiel de Zumarraga en 1470.—Juan Martinez, vecino de la misma en 1552.

Eguía, Juan, h. Vergara, 1636.—Juan, San Juan, Josefo Domingo, Francisco y Antonio, hermanos, h. Elgoibar, 1654.—Martín, h. San Sebastián, 1648.—Jacinto Antonio, h. Azpeitia, 1780.

Eguía Ibargoitia, Pedro, h. Vergara, 1665.

Eguidazu, Pedro, Señor de la casa de Eguidazu, v. de Mondragón en 1535.

Eguiguren, Santiago, hijo de Juan y Simona de Alcibar Etura, nieto por línea paterna de Domingo y Catalina de Unzueta (vecinos de

- Eibar), y por línea materna de Pedro de Estibra y Catalina de Yartua y Alcibar (v. de Mondragón), descendiente de los solares de Eguiguren en Eibar y Alcibar en Mondragón, h. Mondragón, 1688.—D. Francisco Ignacio, h. Mondragón, 1736.—Nicolás, h. Eibar, 1589.—San Juan, h. Eibar, 1641.—Martín Ruiz, h. Eibar. A. P.—Domingo é Ignacio, hijos de Domingo y Catalina de Zaldua, h. Cestona, 1724.
- Eguilegor, Lorenzo, h. Villarreal, 1638.
- Eguilegor, Sebastián, h. Alegría, 1657.
- Eguiluz, D. Manuel, h. Tolosa, 1765.
- Eguino, Lope Ortiz, hijo de *Don* Fortun Ximenez de Eguino, v. de Tolosa en 1346; lo mismo que Joan Martinez, hijo de Martín Perez de Eguino.—Doña María y Pero Ibañez, vecinos de Legorreta en 1399.
- Eguirola, Fortuño Saenz, v. de Motrico en 1456.
- Eguizabal, Juan, Jurado de Ichasondo en 1554.—Fermín y Bernardo, h. Villarreal, 1635.—Pedro, h. Villarreal, 1630.—D. Bartolomé, h. Vergara, 1738.
- Egurbide Asula, Bartolomé, h. Vergara, 1709.—Juan, h. Guetaria, 1776.
- Eguren, Juan Baltz, Nicolás Ochoa, Juan Ochoa y Juan, vecinos de Mondragón, 1530.—Juan y Domingo, h. Vergara, 1599.—Bautista, h. Mondragón, 1740.
- Egurrola, Lázaro y Juan Bautista, h. Mondragón, 1748.—Ignacio, Bartolomé y Diego y José, h. Elgoibar, 1747.
- Egusquiza, Lope Perez, v. de Aleria en 1462.—Lope Perez, v. de Gaviria y Alcalde mayor de Aleria en 1521.—Domingo Perez lo fué en 1530, y Juan Perez en 1544.—Pedro y Martín, vecinos de Legazpia en 1532.
- Egusquiza, Tomás y Miguel, h. San Sebastián, 1737.—Dámaso, (natural de Andoain), h. Irún, 1697.—Martín, h. San Sebastián, 1614.—Martín, h. Andoain, 1649. A. P.—Domingo y Bautista, h. Asteasu, 1672.—José, h. Asteasu, 1746.
- Eibar, Pedro, descendiente de Eibar, v. de San Sebastián, 1566.
- Eizaga Echebarría, Manuel, h. Eibar, 1657.
- Eizaguirre, Juan Martinez, Escribano de Cestona en 1389.—Ignacio, h. Elgoibar, 1682.
- Eizaguirre, Andrés, v. de Villarreal de Urrechú, 1529.—Juan, v. de

- Ezquioga en 1535.—Otro Juan, v. de Villarreal en 1554.—Martín, v. de Zumarraga, 1560.—Esteban, Juan y Domingo, hermanos, h. Regil, 1612.—Pedro, h. Regil, 1673.—Francisco y otro Francisco, h. Azpeitia, 1642.—Juan Bautista é hijos, h. Azpeitia, 1740.—Domingo y otros, h. Azpeitia, 1667.—Isidro, h. Azpeitia, 1697.—D. Tomás, h. Oñate, 1772.—Ignacio, natural de Azpeitia, h. Ezquioga, 1792.—José Antonio y otros, h. Tolosa, 1773.
- Eizaguirre, Francisco, hijo de Antonio y María Ignacia de Egaña Zube, h. Cestona, 1742.—Bartolomé, hijo de Ambrosio y María Ignacia de Iriondo, nieto de Ignacio de Eizaguirre y Catalina de Errasti, descendiente del solar de Eizaguirre en Ezquioga, h. Cestona, 1764.
- Eizmendi, Pedro, procurador de Areria en la Junta General de Guetaria en 1397.—Felipe, h. Regil, 1622.—Juan Bautista, Antonio, Martín y Francisco, hermanos, h. Regil, 1680.
- Eizmendi Gurruchaga, Francisco y otros, h. Regil, 1773.
- Elcano, D. Miguel Francisco, hijo de D. Luis Bautista de Elcano y María Francisca de Albizuri, nieto por línea paterna de D. Gabriel Bernardo de Elcano Barrena y Ugarte, y D.<sup>a</sup> Isabel de Ollauri y Oquendo, vecinos consecutivamente de Anzuola y Mondragón, y por línea materna de Pedro de Albizuri; descendiente de las casas solares de Elcano en la parroquia de Aya, jurisdicción de Zarauz, y Albizuri en Azcoitia, h. Mondragón, 1746.—Gabriel Ignacio y Matías, h. Villarreal, 1632.
- Elcoro, Juan Ascensio, h. Fuenterrabía, 1747.
- Elcorobarrutia, Juan, Baltasar y Xavier, h. Oñate, 1768.
- Elduain, Joanes, de la casa de Martín Sancena en Elduayen, v. de San Sebastián en 1566.
- Elduayen, Pero Martínez de Elduayen, Pedro, hijo de Miguel Martínez, Juan Sánchez, hijo de *Don* Sancho Miguel García, hijo de Miguel Garcis, Martín Ibañez, hijo de Juan Miguel, é Iñigo Ibañez, hijo Joan García; todos del apellido Elduayen, vecinos de Tolosa en 1346.—García Martínez, Joan Martínez y Martín Martínez de Elduayen, hijos de Martín de Bulacia, vecinos de Tolosa, 1346.—Martín Zuria de Elduayen, Jurado de Hernani en 1379.—Juan García, Escribano de Tolosa, 1385.—Juan Martínez, v. de Tolosa, 1391.—Lope Saenz, v. de Tolosa, 1456.—El Bachiller Juan Sánchez, v. de San Sebastián, 1489.—García Martínez, Alcalde de Guetaria en 1397.

- Eldurayen, Martín García, Pedro García y Juan García, hijos de García Ibañez de Eldurayen, vecinos de Tolosa, 1346.—Juan Martiñez, v. de Tolosa, 1391.—Véase además Otazu.
- Elecea, Juan y Pedro, h. Oñate, 1660.
- Eleizalde y Mandazayechea, Domingo, h. Tolosa, 1607.
- Eleizondo, Gabriel y otros, h. Asteasu, 1738.
- Eleiztondo, Pedro, h. Beizama, 1595. A. P.
- Elejalde, El Licenciado Francisco, h. Elgueta, 1612.—Cristobal, h. Eibar, 1657.
- Elexalde, Pero Perez, v. de Salinas, 1461.—Juan, v. de Oñate, 1461. Pedro, Sebastián y Miguel, vecinos de Mondragón en 1530, así como Alonso Antón, Jacobo, Miguel, Marín, Juan (pintor) y Antón (imaginero) en 1566.—San Juan, natural y originario de Uribarri de Mondragón, v. de la villa en 1594.
- Elexcaray, Martín, v. de Mondragón, 1566.
- Elexerazu, Juan García, v. de Mondragón, 1566.
- Eleyzegui, Miguel é hijo, h. San Sebastián, 1723.
- Elgarresta, Pedro, por sí, sus hijos y su primo Carlos de Elgarresta, h. Villarreal, 1773.
- Elgoabil, Domingo, procedente de Lizaur y v. de San Sebastián, 1566.
- Elgorriaga, Martín, h. Elduayen, 1638.
- Elguea, Lucas, v. de Mondragón, 1566.
- Elguea Basaguren, Juan, h. Eibar, 1609.
- Elgueta, Juan, v. de Mondragón, 1461.—Miguel, cantero, v. de Villarreal de Urrechu en 1556.
- Elgueta de Bizcaya, Juan, v. de Mondragón, 1530.
- Elizabera, Los Capitanes Lucas y Pedro Ortiz, h. Fuenterrabía, 1692.
- Elizaga, Ignacio y Miguel, h. Andoain, 1730.
- Elizagarate, Pedro, h. Irún, 1626.
- Elizalde, Tomás, v. de Ataun, 1399.—Juan, h. Irún, 1631.—Santiago y otros, h. San Sebastián, 1764.—Manuel, h. 1770.—Francisco Antonio y otros, h. San Sebastián, 1774.—Juan José, h. Segura, 1774.—Véase Uriarte.
- Elizagaray, Martín, Señor de la casa de Elizagaray en Guesalibar y v. de Mondragón, 1535.—Simón, h. Elgueta, 1657.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

(Se continuará)



## ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

### según el orden de sus familias pobladoras

(CONTINUACIÓN)

- Elizondo, Pedro Ignacio, h. Asteasu, 1773.  
Elizondo, Véase Aguirre y Elizondo.  
Elizpuru, Domingo, h. Vergara, 1690.  
Elola, Juan é hijos, h. Albistur, 1709.—Domingo, Francisco, Martín, Pedro, Bartolomé y otro Pedro, hermanos, h. Regil, 1686.  
Elordi, Francisco, hijo de Martín y Juan, vecinos de Mondragón en 1530, así como también Martín Lopez (panadero) y otro Juan (residente en Bilbao).—Pedro, hijo de Juan Ortiz, v. de Mondragón, 1566.  
Elorduy, Juan, v. de Oñate, 1461.—Pedro Ruiz y Juan Martinez, vecinos de Mondragón, 1461.—Pedro Martinez, v. de Mondragón en 1530, y Andrés, Juan menor, Juan (Regidor) y Pedro Martinez en 1566.  
Elorregui, Sebastián, v. de Mondragón, 1530.—Juan y Sebastián, vecinos de Legazpia en 1532.  
Elorriaga, Juan, v. de Mondragón, 1530.—Juan, v. de Legazpia, 1532.—Pedro, natural de Durango, h. Mondragón, 1578.—Domingo, h. Vergara, 1663.—Pedro, h. Mondragón, 1578.—Domingo, h. Villarreal, 1642.—Juan José, h. Motrico, 1750.  
Elorriaga de Soraiz, Francisco, natural de Zumarraga, hijo de Juan de Elorriaga y Marina de Cortaberri, nieto de Martín de Elorriaga y de María de Sorayz, Señora de la casa solar de Sorayz en Zumarraga, donde radica también la de Elorriaga, h. Azcoitia, 1567. Casado el informante con Catalina de Zumata, tuvo á Francisco;

este con M.<sup>a</sup> Joaneiza de Aranguren á Juan, Andrés, Francisco, Miguel, María y Mariana.

Elormendi, Martín, h. Alegría, 1678.

Elortondo, Martín, v. de Oñate, 1461.—Pedro, Juan, Gabon y Francisco, h. Oñate, 1651.—Blas José, h. Oñate, 1777.—Antonio Gregorio, h. Oñate, 1778.

Elorza, Juan López y Juan, vecinos de Mondragón en su valle de Ugarran en 1415.—Sancho Ibañez, cura de Oñate, 1461.—García, v. de Mondragón, 1461 y Domingo y Lorenzo en 1566.—Martín, v. de Azcoitia, 1573.

Elorza, Martín y Miguel, naturales y vecinos de Legazpia, formalizaron en 1620 ante la justicia de Oñate información de su parentesco con Martín López de Elorza, natural de Oñate, que instituyó dos capellanías laicales, la una en la iglesia parroquial de San Miguel y la otra en el Convento de Vidaurreta de dicha villa, por testamento otorgado en la Imperial ciudad del Potosí á 25 de Agosto de 1611. La filiación troncal que resulta de la información es la siguiente:

I. Juan el Viejo de Elorza, Señor de la casa solar de Elorza en tiempo de los Reyes Católicos, vecino del valle de Legazpia, tuvo por hijo y sucesor á

II. Juan de Elorza, casado con D.<sup>a</sup> Gracia de Ipenarrieta; padres de

III. Juan de Elorza, Señor de la casa de Elorza en Legazpia, casado con D.<sup>a</sup> María Miguel de Mirandaola; padres de

IV. Martín de Elorza, sucedió en la casa solar de Elorza y casado con María de Vergara y Echeberria mediante contrato matrimonial de 1585 tuvo por hijos á Juan, Pedro, Miguel, Catalina, María, Miguel, Gracia, María y Marina de Elorza y Vergara.

Su hermano Miguel de Elorza y Mirandaola, casado con María Sanctorum de Guerra, tuvo á Juan, Miguel, María, Catalina y Magdalena de Elorza y Guerra, todos naturales de Legazpia.

Elorza, Francisco Xavier, h. Oñate, 1740.—Francisco, Matías y José, hermanos, Pedro, Andrés y Juan (también hermanos) y Lorenzo, Felipe, Martín y Lucas (hermanos así bien), h. Oñate 1745.—Andrés, h. Oñate, 1746.—Juan Bautista, h. Oñate, 1770.—Martín y sus hijos José y Carlos, h. Oñate, 1773.—Josefa y Francisca, E. con Martín Ibañez de Hernani, Oñate, 1782.—Juan, Francis-

co, Vicente y Joaquín, hermanos, h. Mondragón, 1746.—Juan Bautista, h. Villarreal, 1642.—Miguel, h. Villarreal, 1669.—Domingo y Juan, h. Villarreal, 1622.—Juan, h. Elgueta, 1615.—José, Rafael y D. Juan Domingo, hermanos, h. Motrico, 1725. Su genealogía constituye la ascendencia materna del insigne marino Churruca.

He aquí la filiación continuada:

I. San Juan de Elorza, descendiente de la casa solar de Elorza, sita en Legazpia, casó con María de Leizarralde, vecinos de Azcoitia.

II. San Juan de Elorza, nació en Azcoitia en 1603, casó con Agustina de Lapazarán, nacida en Azcoitia en 1612, hija de Domingo de Lapazarán y Catalina de Lecuona.

III. Joseph de Elorza, nació en Azcoitia en 1646, y casó con Marina de Amusategui, nacida en Azcoitia en 1653, hija de Pedro de Amusategui, nacido en Azcoitia en 1619 y de Gracia de Izaguirre, nacida en Azpeitia en 1615, nieta por línea paterna de Juan Martínez de Amusategui, nacido en Azpeitia en 1594 y Francisca de Maquibar, nacida en Azcoitia en 1590; por línea materna de Juan Domingo Izaguirre y Ángela de Izaguirre, vecinos de Azpeitia; biznieta de Andrés de Amusategui y su mujer Dominga de Goenaga y de Jacobo de Maquibar y la suya Catalina de Aguirre.

IV. Josep de Elorza, nació en Azcoitia en 1675, y casó con María Francisca de Iturriza, nacida en Motrico en 1697, hija de Domingo de Iturriza, nacido en Motrico en 1650 y María de Aguirre, nacida en Motrico en 1664, nieta por línea paterna de Cosme de Iturriza y María Nicolasa de Riaño, y por la materna de Pascual de Aguirre y Francisca de Gardura, todos vecinos de Motrico.

V. María Teresa de Elorza, nació en Motrico en 1726, y casó en 1750 con Francisco de Churruca é Iriondo.

Elorza, D. Sebastián, h. Eibar, 1757.—José Xavier y otro José Xavier, h. Segura, 1765.—Andrés, hijo de José de Elorza y Bibiana de Murua, nieto por línea paterna de Domingo y Josefa de Barbaria, y por materna de Ascensio y María Ramos de Andonategui, h. Cestona, 1725.—Ignacio, hijo de Rafael de Elorza y María Ana de Ganchegui, descendiente de los solares de Elorza, en Legazpia, y Ganchegui, en Vergara, h. Cestona, 1764. Véase Aguirre Elorza.

Elósegui, D. Iñigo y Martín (su hermano), vecinos de Gainza en 1399.

—Antonio, h. San Sebastián, 1759.—Juan Bautista, Juan Esteban y José Manuel, hermanos, h. Lazcano, 1773.

Elosta, Martín, h. Villafranca, 1768.

Elua. Véase Bascaran.

Elusa, Juan Tomás, h. Elduayen, 1773.

Elustondo, Pedro Ignacio y otros, h. Beizama, 1774.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

*(Se continuará)*

---

## UN RECUERDO

---

Hubo un tiempo en que, sin darme cuenta, las lágrimas asomaban á mis ojos con suma facilidad.

Después...., vinieron otros años en que huyó de mí el placer inefable que sentía al derramarlas, hasta el punto de que adorador de la fe de mis padres, de mi familia y de mi tierra, ni aquella ni estas parecían decirme nada.

Llegó un día de la Virgen del Pilar; me hallaba escribiendo, ajeno, por cierto, á todo sentimentalismo, cuando en el patio de la casa, un mozo, aragonés sin duda, entonó la jota, pero con tal pasión y acento que ¡Dios sabe el mundo de cariños que en él palpitaban lejos de su hogar!.... Y, lo confieso: me conmovió profundamente. ¿Qué es esto? me decía....

Esto sólo puede ser efecto de algo superior á esta vida, de la nostalgia de las almas, que hace hermanos á todos los hombres.

ANTONIO ARZÁC.

---

## ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

según el orden de sus familias pobladoras

---



---

(CONTINUACIÓN)

- Emasabel, Domingo, h. Elgoibar, 1590.—Martín, h. Elgoibar, 1591.  
A. P.—Bartolomé, h. Elgoibar, A. P.
- Embil, Juan, h. Aizarna, 1601. A. P.—Martín, hijo de José y María  
Teresa de Zuloaga, nieto de Manuel y Laurenza de Lizardi, des-  
cendiente de la casa de Embil en Zumaya, h. Cestona, 1794.
- Embulodi, Sebastián, v. mesonero de San Sebastián en 1574.
- Emparan, Pedro, h. Irún, 1667.
- Emparandi, Miguel, v. de Azcoitia, 1558.
- Emparanza, Juan y Nicolás, h. Oñate, 1762.
- Enarrizaga, Domingo, h. Cestona, 1590, A. P.
- Endara, José, h. San Sebastián, 1756.
- Engomez, Miguel Martínez, Preboste de San Sebastián, hospedó en  
su casa al rey Enrique IV en 1457.
- Entallador, Rodrigo, v. de Mondragón en 1530.
- Epelde, Juan, vecino de Azcoitia, de 80 años de edad, 1578.—Fran-  
cisco, h. Vergara, 1709.
- Epeloa, Juan Miguel, hijo de Miguel Miguelez de Epeloa, v. de Tolo-  
sa, 1346.
- Erama, Martín Miguel, hijo de Miguel Ibañez de Erama, v. de Tolo-  
sa, 1346.
- Eraña, (léese también Ezayna y Eraya en los antiguos documentos),  
Juan Ruíz y su mujer D.<sup>a</sup> María López de Otalora y Galarza, Se-  
ñores de la casa solar de Eraña en el valle de Leniz en 1535. Les

sucedió Pedro Ruiz de Eraña, casado con D.<sup>a</sup> Isabel de Lazarraga; padres de Bernal Ruiz de Eraña, que sucedió en la casa solar de Eraña y casado con doña Ana Velez de Guebara, tuvo á doña Ana y doña Catalina Velez de Eraña y á doña María López de Eraña, mujer de Sebastián de Murua, todos naturales y vecinos de Leniz. Perteneció á la misma familia Domingo de Eraña, quien, con su mujer Lucía, tuvo á Jacobo, nacido en Bolibar en 1583, y este, con Inés Díaz de Echeberria, á María de Eraña, mujer de Martín de Urrutia, en el propio valle. Doña Ana Velez de Guebara murió en 1594, legando muchas mandas pías, entre ellas una de doce reales á la ermita de San Andrés de *Eraya*.

Eragañaray, Domingo, natural de Escoriaza, h. Tolosa, 1677.

Eraso, Montesin de Eraso y Pedro López Montesin, su hermano, hijos de Lópe López de Eraso, vecinos de Tolosa, 1346.—Martín, v. de Oñate, 1461.—Miguel y Martín, vecinos de Mondragón, 1566.—Lázaro, h. Rentería, 1733.

Eraso, Amezqueta y Errazquin, D. José Agustín, h. Amezqueta, 1774.

Eraunceta, Petri y su hijo Petri, de la casa de Eraunceta en San Sebastián, vecinos de dicha villa, 1566.—Pedro y Juanes, h. San Sebastián, 1674.

Erauso (léese también Rauso), Juan, descendiente de la casa de Erauso en Urnieta, y Miguel, natural de San Sebastián, vecinos ambos de dicha villa, 1566.—Miguel, casado con María Perez de Gallarraga, tuvo por hija en 1592 á doña Catalina de Erauso, la Monja Alferéz.—Juanes, Antonio y Martín Perez, h. Andoain, 1652.—Pedro Ignacio, h. San Sebastián, 1742.—Fermin, E. San Sebastián, 1733.

Eraustieta, Juan Perez, h. San Sebastián, 1638.

Erauzá, Juan, v. de Anzuola, 1549.

Erbalas, Martín y Pedro Ignacio, hermanos, h. Regil, 1762.

Erbeeta, Miguel Martínez, hijo de Martín Sanchez de Erbeeta, v. de Tolosa, 1346.

Erbiti, D. Sebastián y José, h. Eibar, 1735.

Ercilla, Sancho, (hijo de Juan Martinez) y Miguel, vecinos de Arama en 1399.—Juan y Juan el mozo, socios fundadores de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en Oñate, 1492.—El licenciado Joan Perez de Ercilla, descendiente del solar de Ercilla en Anzuola y vecino de San Sebastián en 1566.—Manuel, descendiente

- del solar de Ercilla en Oñate, h. Mondragón, 1749.—Francisco Perez, h. Vergara, 1612. A. P.
- Erdabide Osoz, Antonio, h. Villafranca, 1675.
- Erdocia, Pedro mayor y Pedro menor, herm.<sup>s</sup>, h. San Sebastián, 1704.
- Eremuzqueta, Miguel y Martín, hermanos, vecinos de Mondragón en su valle de Ugaran en 1415, así como Juan (Señor de la casa mayor de Eremuzqueta) en 1535 y Martín en 1566.
- Ereño, José, h. San Sebastián, 1701.
- Ereñozu, Alonso, h. Villafranca, 1650.
- Erezola, Domingo y Pedro, h. Asteasu, 1786.
- Ergüin, García y Juan García, v. de Mondragón en 1461, así como otro García en 1530 y Domingo, Joan, Lope y Anton en 1566.
- Ergüin Gaceaga, Ascensio, v. de Mondragón, 1566.
- Ergüin y Mendoza, Pedro, Domingo y Martín, vecinos de Mondragón, 1566.
- Ernandosoro, Juan Antonio, h. Tolosa, 1773.
- Ernandosoro y Larrarte, José é Ignacio, h. Fuenterrabía, 1733.—Martín, Bartolomé y Atanasio, hermanos, h. Regil, 1665.
- Ernialde, Pero Martinez, hijo de Martín, Lope Ibañez, hijo de Juan Lopez, Joan Miguel, hijo de Joan Sanchez, y Martín Martinez y Miguel Martinez, su hermano, hijos de Miguel Martinez, todos del apellido Ernialde, vecinos de Tolosa, 1346.—Sancho Martinez de Ernialde y Miguel Martinez, su hermano, hijos de Martín García de Alquiza, vecinos de Tolosa, 1346.—Martín y Tomás, naturales originarios y vecinos de San Sebastián en 1566.
- Ernizqueta, Domingo, h. Eibar, 1649.
- Erosidueta, Juan, h. Villarreal, 1630.
- Erostarbe, Gonzalo, v. de Oñate, 1461, y Juan Perez en 1532.—Josefa, E. con el Capitán D. José de Ugarte, Oñate, 1755.—Martín, h. Vergara, 1780.
- Erostarbe, Juan, v. de Oñate y Señor de la casa solar de Erostarbe en 1575, casado con María Andrés de Ugalde, tuvieron por hijo y sucesor á Juan Perez de Erostarbe, que casó en 1599 con María de Murguisur y Elorduy, padres de Juan de Erostarbe, que nació en 1619, y casado con Antonia de Mendoza y Zubia, dejó dilatada sucesión.
- Erostequi, Juan, h. Oñate, 1619 y 1650.—San Juan, h. Oñate, 1660.
- Eroya (debe ser Eraya), Martín Ruíz, v. de Leniz, 1461.

Erquicia, D. Martín, Abad, Rector de Azpeitia en 1414.—Juan Andrés, v. de Mondragón, 1530.—José y otros, h. Azpeitia, 1734.—Mateo y Hermanos, h. Azpeitia, 1723.—Juan, h. Cestona, 1594. A. P.—D. Agustín Xavier y D. Agustín Ignacio, hijos de D. Mateo de Erquicia y D.<sup>a</sup> Inés de Echaniz, nietos por línea paterna de D. Joaquín y D.<sup>a</sup> Clara de Barrena y por la materna de D. Agustín y D.<sup>a</sup> Ana de Comportaeta, descendientes de los solares de Erquicia en Regil y Echaniz en Azpeitia, h. Cestona, 1754.—Francisco y Antonio, hijos de Antonio de Erquicia y Cecilia de Trecu, h. Cestona, 1765.

Erquieta. Véase Belaunza.

Errasti, Juan Ignacio, h. Zumaya, 1758.—Agustín Roque, hijo de Juan Ignacio y Teresa de Egaña, E. con la h. precedente, Cestona, 1803.—Domingo, h. Azpeitia, 1773.—Juan Benito, E. con el Capitán D. José de Ugarte, Oñate, 1747.

Errayzabal, Domingo y Juan, éste Señor de la casa de Errayzabal, vecinos de Legazpia en 1532.

Errazquin, Juan, h. Fuenterrabía, 1703.—Martín, h. San Sebastián, 1602.—José Manuel y otros, h. Villafranca, 1774.

Errazu, Juan, v. de Villarreal de Urrechu en 1463 y 1475.—Otro Juan, fiel de Villarreal en 1475. Juanecoiz ó Juan Inñiguez, Señor de la casa de Errazua en la propia villa, en 1529. Le sucedió su hijo Juanecoiz, casado con María Juan de Zabaleta, vecinos de ella en 1539. En esta fecha existían en Villarreal otras dos casas de dicho apellido, habitada la primera por Juan Martín de Errazu, y Gracia, su mujer; y la segunda, que era la de Suso, por Juan de Errazu el Viejo y su hijo Juan, casado este con Jordana de Irigoyen, hija de Juan Perez de Irigoyen; con larga prole en ambas familias.

Juan de Errazu, menor, hijo de Juan de Errazu de Suso, dueño que fué de la casa solar, y de Magdalena de Aramburu, nieto por línea paterna de Miguel de Errazu y Catalina de Zabaleta; por la materna de Juan de Aramburu Aldeco y Marina de Urtaza, biznieto de Juan de Errazu y Jordana de Irigoyen, descendiente de los solares de Errazu y Zabaleta en Villarreal, Aramburu Aldeco en Zumarraga y Urtaza en Legazpia, h. Villarreal, 1625.

Errazu, Juanes, descendiente de Villarreal, h. Irun, 1645.—Sebastián Antonio, h. Irun, 1789.—Miguel, h. Mondragón, 1633.—Domin-

go, h. Zumarraga, 1767.—Martín, h. Villarreal, 1711.—Juan é hijos, h. Villarreal, 1773.

Errazu y Guerra, Martín, hijo de Domingo y Magdalena de Guerra, nieto de Nicolás de Guerra, Contador de Su Majestad, y descendiente de los solares de Errazu y Guerra en Villarreal de Urrechu, h. para pasar á Indias, Villarreal, 1622. (Se guarda en el archivo municipal de Zumarraga).

JUAN CARLOS DE GUERRA.

*(Se continuará)*

---

## CÓMO ADMINISTRAMOS

---

Con motivo de las diversas polémicas y hasta cuestiones que se han suscitado respecto á los descos tan firmemente expresados por los catalanes, de que se implante en aquella región el concierto económico ó que por lo menos se cambie el actual sistema de tributación, no han faltado escritores y hasta caracterizados políticos (¡políticos tenían que ser!) que con tan poca habilidad como escaso conocimiento (por no suponer en ellos malicia ó intención perversa) se han permitido dirigir alusiones más ó menos embozadas respecto á nuestra celosa administración, no existiendo entre esos, quienes, con la lealtad tan necesaria en estos tiempos, hayan ensalzado como era preciso y en aras de la imparcialidad á nuestro régimen especial, que sin jactarnos vanamente podemos enorgullecernos con justicia al declarar que es y ha sido modelo de administración.

Sean los tales, que precisamente en estos días, y en las capitales de las provincias hermanas, se congregan los diputados, y se felicitan unos y otros de la rectitud y honradez con que se custodian los intereses de los pueblos; aquí se toman medidas encaminadas á corregir defectos si los hubiere, se aplauden nuevas iniciativas, se proyectan obras beneficiosas, se lleva á cabo cuanto la necesidad reclama, no se dejan en las carpetas asuntos pendientes y se discuten minuciosamente todas las partidas. Es más, se ocupan del labrador, estimulando sus

# ENSAYO DE UN PADRÓN HISTÓRICO DE GUIPÚZCOA

## según el orden de sus familias pobladoras

---

(CONTINUACIÓN)

Errazu, Mendizabal. Véase Mendizabal.

Errezaeta, Juan, v. de Legazpia, 1533.

Errexil, Pedro García, v. de Mondragón, 1530.—Juan v. de Villarreal en 1472.

Errigoitia y Berrio, Martín v. de Mondragón, 1566.

Errotaeche, Juan y Pedro, vecinos de Mondragón, 1461.—Ochoa, v. Leniz, 1461.

Erruso, Domingo, descendiente de la casa de Erauso en Urnieta y v. de San Sebastián, 1566.

Ersollegui ó Ersolegui, Juan, v. de Villarreal de Urrechu, en 1463.—García Juan en 1516.—Otro Juan de Ersollegui, llamado por sobrenombre Juan Guerra, y su mujer Marina de Irigoyen, vecinos de Villarreal en 1529, padres de Domingo de Ersollegui, que se estableció en Arnedillo; de María de Guerra, casada con Martín de Ercilla y de María Joan de Guerra y Ersolegui, que casó con Juan de Erosidoeta y tuvo por hijos á Juan y Ana, vecinos de Villarreal, según su testamento otorgado en 1557. En 1539 habitaban la casa solar de Ersolegui María de Ersolegui, viuda, y sus hijos Juan (casado con María de Urdambidieta), Nicolás Chomin y María de Ersolegui.

Esais, Lope, v. de Gainza, 1399.

Esaneta, Miguel, natural de Elgoibar, v. de Azcoitia en 1567.

Escalante, Martín, natural y vecino de San Sebastián, 1566.

- Escarti, Esnategui y Lizola, el Capitán D. Juan, h. Asteasu, 1670.  
Escilla. Véase Escilla.
- Escoriaza, Lope, v. de Leniz, 1461.
- Escorza, Zumarraga, Marcos y hermanos, h. Irún, 1661.
- Escutosola, Ascensio, Bautista y Domingo, hermanos, h. Elgoibar, 1662.
- Esnal, D. Ignacio, hijo de Joanes y María de Ostolaza, descendiente de la casa de Esnal en Aizarnazabal, h. Cestona, 1657.—Juan Antonio y otros, h. Asteasu, 1786.—Martin José, h. Asteasu, 1788.
- Espilla, Juan y su sobrino Juan, vecinos de Oñate, 1461, lo mismo que Juan el mozo.—Juan Lopez de Espilla de Juan Martinez de Zabala, v. de Leniz, 1461.—Domingo, h. Irún, 1695 — Andrés, h. Eibar, 1709.
- Espilla Berastegui, Francisco, h. Oñate, 1596.
- Espilla Galarza, D. Juan Antonio, h. Oñate, 1654.
- Esponda, Andrés, h. Fuenterrabía, 1769.
- Espreñ, Lope Ibañez, v. de Placencia y su procurador en la Junta general de Guetaria en 1397.
- Espuru, Lope Ibañez, v. de Eibar y su procurador en la Junta general de Guetaria en 1397.
- Esquibel, D. Miguel, h. Fuenterrabía, 1616.
- Estala, Lope, jurado de Ichaso, y Juan, v. de Aleria en 1462.—El maestro de Estala, Alcalde mayor de Aleria en 1519, Pedro López de Estala en 1553 y Pascual en 1540.
- Estala, Francisco y José Tomás, hijos de Juan y María Marta de Aspinazu, nietos por línea paterna de Miguel de Estala y Francisca de Goitia (vecinos de Ichaso) y por materna de Matías de Aspinazu y Domenja Perez de Zabarte, descendientes de los solares de Estalagoitia y Goitia, en Ichaso, y el de Aspinazu en Azcoitia, entre esta villa y la de Vergara. Francisco, casado con Ana de Arteta Landaburu, tuvo por hijos á Antonio, Lucas, Bautista y Mariana. José, casado con Magdalena de Marcaide, á Esteban, Bautista y José, h. Mondragón, 1730.
- Estebanot, Pedro, h. Azpeitia, 1724.—Pedro Antonio, h. Azpeitia, 1771.
- Estegui, N., socio fundador de la Cofradía de Nuestra Señora de Aranzazu en Oñate, 1492.
- Esteibar, Marina, v. de Mondragón, 1530.

Esteibar, Juan, Señor de la casa solar de Esteibar, v. de Escoriaza, 1533. Casado con María Perez de Iraeban, tuvo por hijos á Celedón y Juan de Esteibar. Celedón sucedió en la casa solar y tuvo en su mujer Juana de Ascarretazabal por legítima hija y sucesora á María Perez de Esteibar, y ésta, casada con Melchor de Ibarzabal, á Francisca, que sucedió en Esteibar y casó con Cristobal de Zaloña. Juan, el segundo de Esteibar, casado con María Saez, tuvo á Pedro de Esteibar, que casó con María Andrés de Vergara, vecinos de Mondragón, padres de D.<sup>a</sup> Antonia, D.<sup>a</sup> Mariana y D. Francisco de Esteibar, insigne general, que nació en dicha villa el 24 de Febrero de 1608. En el libro de finados de la parroquia de San Juan Bautista de ella, aparece consignada su muerte en los términos siguientes: «El Maestre de Campo General D. Francisco de Esteibar sirvió á S. M. en las Philipinas con puestos relevantes en veinticinco años en guerra viva, así por mar como por tierra, contra los chinos y enemigo inglés; en que dió á S. M. muchas victorias, defendiendo las islas Philipinas y las tierras y lugares que el chino y el inglés se las tenía ocupadas y en ellas habiendo entablado su mala secta; conquistándolas todas, hizo predicar la Santa Fe Católica y en ella instruyó á la gente, en que gastó tiempo, asistiendo personalmente por los lugares conquistados; y, viniendo para esta villa, en el puerto de Vera Cruz, en la Nueva España, murió á 18 de Julio del año pasado de 1669, y, sabida su muerte en esta villa á 28 de Febrero de este año de 1670, su hermana doña Antonia de Esteibar, el domingo 16 de Marzo de dicho año 1670 y los días siguientes, le hizo Honra mayor con su novena y pan de dos libras al día. Testó; pero no se sabe lo qué, y viniendo su sobrino el Sargento Mayor don Antonio de Cenica y Esteibar, que es á cuyo cargo está el testamento y la hacienda, se atiende». En el pleito que se siguió con motivo de su herencia, se encuentran curiosos detalles acerca de la vida y costumbres del General Esteibar, que fué á la vez caudillo valeroso y bienhechor espléndido; uno de los hombres más opulentos y fastuosos de su tiempo. En su casa hasta los esclavos comían en platos de plata, por no gastarse en ella otro metal que oro y plata. Adelantaba sus pagas á los soldados por veinte mil pesos cada vez y daba limosnas á los Hospitales por cincuenta mil pesos. Instituyó obras Pías en su testamento, otorgado en México á 22 de Mayo de 1668, ante el Es-

cribano Real Fernando Uchedor, del que existe testimonio en el Registro de Antonio de Celaa, escribano de Mondragón, correspondiente al año 1672.

Estella, Juan Ibañez (el mozo), Escribano del Rey en Mondragón en 1429.—Juan, v. de Mondragón, 1461, y D.<sup>a</sup> María Saez y Ochoa en 1530.

Estella, el Bachiller Miguel García. Casó con doña Isabel Moro, hija del Dr. Gonzalo Moro, Consejero del Rey Enrique III y Primer Corregidor de Bizcaya y de Guipúzcoa. Tuvieron por hijos al Bachiller Enrique Moro de Estella y á doña María López Mora de Estella. El Bachiller Enrique Moro casó en Mondragón con doña Sancha Ochoa de Salinas, hija de Martín Bañez de Artazubiaga y de doña Mari Ibañez de Salinas, y tuvo por hija á doña Marina García de Estella, mujer de Lópe López de Unzueta, Señor de la casa de Unzueta en Eibar.

Doña María López Mora de Estella casó en Vitoria con don Diego de Legarda y tuvo por hijo á D. Diego Perez de Legarda; este casado con doña Teresa Tamayo y Salazar, dama burgalesa, tuvo á doña María de Legarda, mujer de Pero Perez de Lazarraga, Señor de la torre de Larrea en Álaba. Tal es la filiación exacta, según las memorias de su nieto Juan Perez de Lazarraga, escritas con vista de los testamentos respectivos, en 1579, y de acuerdo con lo que asienta Garibay en las suyas: libro I, capítulo 19.

Estella de Leniz, Matías, v. de Mondragón, 1530.

Estenaga, Juan Perez (el mozo), v. de Oñate, 1461.—Antonio, natural de Manurga (Álaba), hijo de José de Estenaga y Marina de Alday, nieto por línea paterna de José de Estenaga y Catalina de Errasti y por materna de Pedro de Alday y Catalina de Zumelzu, descendiente de la casa torre de Estenaga, en Idiazabal, y las solariegas de Alday, en Ochandiano y Errasti, en Bedoña de Leniz, h. Mondragón, 1687. Concurren en ella Bartolomé, Cristóbal y Antonio, hijos del litigante y su primera mujer Mari Joan de Leartigartu.

JUAN CARLOS DE GUERRA.

*(Se continuará)*

